

## **Semaine 2**

# **Façonnés comme l'argile**

## Semaine 2

### Façonnés comme l'argile

Dans son atelier, le rapport qui lie le potier à l'argile paraît presque fusionnel. Pour réaliser son œuvre, le potier façonne l'argile qui devient alors comme le prolongement de lui-même. Pourtant ça ne réussit pas toujours et il arrive que le potier soit obligé de tout recommencer.

Cette image de l'argile et du potier est reprise on le sait par les auteurs bibliques tant de l'Ancien que du Nouveau Testament pour illustrer ce que devrait être notre relation avec Dieu car dans la réalité ce n'est pas aussi simple. Autant l'argile est malléable entre les mains du potier, autant nos résistances sont grandes quand Dieu cherche à nous façonner à l'image de son Fils. Dans nos chants et nos prières nous confessons volontiers vouloir dépendre du Seigneur, être prêts à tout lui remettre pour devenir la personne qu'il veut que nous soyons. Mais dans notre quotidien ne préférons-nous pas bien souvent contrôler la situation et choisir nous-mêmes notre propre destinée ?

Il est vrai que toute transformation implique un changement qui suscite en nous des craintes face à l'inconnu et donc des résistances. De ce fait, ne nous est-il pas demandé avant tout d'abandonner nos résistances pour laisser le Christ agir en nous ? Plus facile à dire qu'à faire ! Aussi allons-nous cette semaine considérer différents lieux ou moyens que le Seigneur utilise pour nous transformer : la Croix, l'épreuve, sa Parole, l'Eglise, le témoignage. Nous le ferons à partir des parcours de Pierre et de Paul. Saisis par l'espérance du Ressuscité, ils ont aussi été transformés par elle. Mais force est de constater à la lecture des évangiles et des épîtres que cette transformation s'est heurtée à bien des résistances dans leur vie. Leur enseignement a donc beaucoup à nous apprendre pour nous aider à laisser à notre tour cette même espérance nous transformer de l'intérieur.

Micaël Razzano – EEL de Castres



## Canevas pour les petits groupes

### Romains 9.14-23

#### C'est qui le patron ?

S'il y a une chose que Paul aime enseigner, c'est la Grâce. Dans sa lettre aux Romains il insiste sur le fait que notre Salut ne vient pas de ce que nous avons fait mais de ce que Jésus a accompli pour nous.

#### Dieu est-il injuste ? (14-18)

- D'après Paul, sur quels critères Dieu sauve-t-il les humains ?
- Pourquoi utiliser les exemples de Moïse et pharaon ?
- Quels sont les buts de la compassion et de l'endurcissement ici ?
- Qu'est-ce que tout cela nous dit du caractère de Dieu ?
- Trouvez-vous que l'approche de Paul pour démontrer la justice de Dieu est bonne ? Pourquoi ?
- Si Dieu est le mieux placé pour définir les notions de justice ou d'amour, quelle est finalement la place des humains ?

#### Comment peut-il encore faire des reproches ? (19-23)

- Trouvez-vous justifiée cette nouvelle question du v.19 ? Pourquoi ?
- D'après vous, Paul répond-il à la question ? Pourquoi ?
- Que veut démontrer Paul avec son image ?
- Dans tout le passage, quel est le champ lexical qui revient le plus souvent ? (celui de la proclamation aux vv.17, 22 et 23)
- Qui sont les destinataires du message que Dieu veut faire passer ?
- Finalement, quel est le projet de Dieu ?

## **Applications**

- Pourquoi passer autant de temps à se prendre la tête sur la prédestination plutôt qu'à accomplir la mission que Jésus nous a confiée ?
- Toute la Bible parle de se réjouir de l'élection souveraine de Dieu. Quand nous ne le faisons pas, est-ce un simple manque de foi (je doute de la gestion de Dieu) ou carrément de la rébellion (Dieu a tort, je ferais mieux que lui !) ?

Yohann Tourne – EEL de Gaubert

## Animation à vivre en famille

(préparée par Nathalie Perrot, EEL de Meulan)

### Se laisser transformer par la Parole (1 Pierre 2.2)

La Bible contient des trésors pour notre vie, qui nous permettent de nous laisser transformer pour plaire à Dieu, quel que soit notre âge. Découvrez en famille la richesse de la Bible. Vous trouverez ici l'explication d'une animation que vous pouvez vivre en famille : <https://www.youtube.com/watch?v=p8xllg0qxis>



La première partie de cette vidéo (début-7:50) explique aux parents la structure de l'animation et le rôle que vous aurez à jouer. Vous y trouverez également la liste du matériel à rassembler et les versets clés. La seconde partie de la vidéo (7:50-fin) est à visionner tous ensemble, pour vivre l'animation en famille.

#### Préparez-vous

Dans un premier temps, familiarisez-vous avec l'animation et rassemblez le matériel nécessaire :

- Bibles, feuilles blanches et stylos
- Un coffre en bois ou une boîte
- Un miroir
- Une boîte d'allumettes
- Un marteau
- Une petite bouteille de lait
- Du pain
- Un pot de miel
- Une lampe de poche
- Une épée (ou un couteau)
- Un sachet de graines
- Un objet doré

## Faites vivre l'animation

Vous êtes prêts ? À vous de jouer ! Rassemblez votre famille et démarrez par quelques questions pour savoir comment ils vont. Prenez un temps de prière et chantez un chant, par exemple « Chante alléluia, gloire à Dieu » (JEM Kids 16) :

<https://www.youtube.com/watch?v=rhXUqGJc0QU>



Lancez la vidéo à partir de la minute 7:50. Appuyez sur pause lorsque c'est nécessaire pour laisser le temps à vos enfants d'avancer à leur rythme.

À la fin de la vidéo, une action d'appropriation est proposée à chaque membre de la famille. Après cela, vous pouvez encore prendre le temps de partager ensemble votre vécu. Puis concluez par la prière et par un chant, par exemple « Livre terrible » (JEM Kids 94) :

<https://www.youtube.com/watch?v=7mRnTZasHGc>



## Jour 9

### Philippiens 3.1-12

**Paul témoigne de sa propre transformation...** Comme tout ce qui concerne Paul, il ne fait pas dans la demi-mesure ! Nous comprenons à travers le témoignage de Paul sa motivation, sa vision, sa perception : il était un de ces « chiens » - grave insulte - qui combat les chrétiens et surtout le Christ et voilà que désormais tout ce qui lui importait est devenu un déchet (v.8) !

Alors que les Grecs peuvent être tentés de gagner en « qualité » en appliquant des préceptes enseignés par les Juifs, Paul témoigne qu'il vient précisément de cette culture qui applique strictement ces derniers. Le salut est un don et non un acquis. Tous ceux qui le font payer, tous ceux qui le conditionne sont des manipulateurs, des profiteurs... des « chiens » !

Comment Paul a-t-il été transformé ? Ce n'est pas lui qui a trouvé le Christ, c'est le Christ qui l'a acquis (v.12) ! Changement total de perspective : c'est Dieu qui nous gagne, nous sauve. C'est lui qui vient nous chercher en Jésus-Christ et non nous qui le trouvons par nos pratiques ou nos mérites.

**Cette inversion de « sens » est la clé de la transformation de Paul :**

Dieu me désire plus que je ne le désire. Dieu m'aime plus que je ne l'aime. Dieu me pardonne au-delà de mes justifications : cela change nos relations avec Dieu et les uns avec les autres... N'avons-nous pas un besoin fondamental de cette détente pour retrouver l'énergie, la joie de vivre ?

**Le témoignage de Paul devient donc un modèle de transformation :**

qu'est-ce qui compte vraiment pour moi : ma propre réussite ou celle du Christ ? J'ai besoin de faire le point, me détendre, retrouver la motivation de vivre (v.12).

#### *Questions*

1. Quel est mon témoignage ? Cela vaut la peine d'y réfléchir... Pourquoi ne pas l'écrire pour communiquer, faire le point : comment Jésus m'a-t-il transformé ?
2. J'ai tendance à me centrer sur moi-même... Comment ne pas se laisser envahir par le « souci d'être à la hauteur » et entrer pleinement dans « la grâce » ?... Intéressant d'entendre à ce propos le conseil du v.12.

## Jour 10

### 2 Corinthiens 5.14-6.2

#### La croix comme lieu de transformation

Longtemps, je me suis demandé en quoi l'épisode de la croix était connecté à ma vie aujourd'hui, à 2000 ans d'intervalle. Un jour, j'ai compris que la tragédie humaine traversée par le Christ résonnait étrangement dans ma propre vie : ma vie était constellée de petites croix un peu partout.

En grec, le péché (*amartia*) signifie littéralement *rater la cible*. De ce côté on est tous concernés, même les plus fiers. Notre vie patauge dans le sentiment de passer à côté d'un plein épanouissement, on est baptisé d'anxiété. Le Christ a lui-même reçu la dose. Pire même, à la croix son histoire devient carrément le symbole de l'échec et du rejet de Dieu. En Christ, Dieu a choisi de se confronter à l'échec et à la crainte de l'abandon, sans concession (14).

Pourtant, même enlisé dans la détresse la plus épaisse, il ne perd jamais prise sur la confiance et la fidélité qui le lient à son Abba. La relation entre le Fils, le Père et l'Esprit Saint a tenu bon. Le Christ, l'humain selon Dieu, n'a pas lâché... La vie de Jésus-Christ donne un éclairage bouleversant sur ma propre vie, sa mort réécrit la mienne (15). Je suis bel et bien l'image de Dieu, fils ou fille bien aimé inclus dans la danse trinitaire. En Jésus-Christ, Dieu réconcilie le cœur humain avec cette réalité (18-19). Il chamboule tout (16-17).

A chacun de tes pas, découvre que ta vie transpire cette réconciliation (20). C'est une réalité acquise à la croix. Tout est accompli ! Ton existence même est le début du chemin. C'est aujourd'hui le temps favorable (1-2), ici et maintenant. Le premier jour du reste de ta vie...

· *Dieu a choisi de parcourir une nouvelle facette de la vie humaine, là dans ton existence. Tes échecs ne lui font pas peur. Il souhaite pouvoir les traverser avec toi. As-tu envisagé que Dieu lui-même se confronte à toutes les facettes de ton existence, comme dans la vie de Jésus ?*

· *Dans le cheminement de disciple, on confère une place centrale à notre foi/confiance en Dieu. As-tu déjà considéré la foi/confiance de Dieu en toi ?*

Gil Tarassenko – implantation de Rennes

## Jour 11

### 1 Pierre 1.6-9

## L'épreuve comme lieu de transformation

#### **a) Joie immense à la pensée de l'héritage promis !**

'Voilà ce qui fait votre [grande] joie' écrit Pierre : quelle en est la raison ? L'héritage indestructible que notre Père nous réserve dans les cieux parce que, en réponse à la confiance que nous plaçons en ses paroles et ses promesses, il nous a associés pour toujours au destin de son Fils Jésus mort et ressuscité (comp. Apoc 3.21).

#### **b) Joie paisible malgré les épreuves-tentations de la vie présente !**

On compare souvent la vie du chrétien à celle d'un pèlerin, parfois teintée d'un sentiment de nostalgie ou de frustration ... Rien de tout cela sous la plume de Pierre ! La perspective de cet héritage, quand elle est entretenue, dynamise la vie présente parce que le croyant constate comment son Père céleste met en œuvre sa puissance pour le garder fidèle jusqu'au moment où il jouira pleinement de cet héritage. Et cela au point qu'il nous invite à voir toutes nos épreuves-tentations – de la petite douleur physique ou morale à la survie sous les bombes – comme autant d'occasions d'épurer et fortifier notre confiance en Dieu ! Car chaque croyant, quel que soit son passé ou sa situation présente, a pour lui la valeur de l'or céleste (comp. Apoc. 21.18-21).

#### **c) Joie dynamisée par l'Amour envers notre Seigneur !**

Devant un destin aussi glorieux, comment oserais-je entretenir des sentiments de frustration ou d'amertume pour ma vie présente, quelle qu'en soit la raison ? ... Plutôt : que vivre pour mon Sauveur et Seigneur soit la grande motivation de mon existence, jusqu'à ce que je Le voie de mes yeux dans sa gloire !

*Suis-je prêt à chasser tout sentiment de frustration ou d'amertume qui obscurcit mon espérance en Christ ? Que je sois chaque jour émerveillé et reconnaissant pour un si grand salut !*

## Jour 12

### 1 Pierre 1.22-2.3

## La Parole comme lieu de transformation

« Mange ta soupe, ça fait grandir ! » En vieillissant, on se rend compte que le lien de cause à effet entre la quantité de soupe ingérée et notre taille est assez ténu... ! Cependant, même si la soupe elle-même n'est pas responsable de notre croissance, il est vrai qu'il nous faut manger pour grandir, prendre des forces, permettre à nos cellules de se construire et de fonctionner ensemble – c'est une évidence.

Il faut se nourrir pour grandir : l'apôtre Pierre nous livre ici le pendant spirituel de cette vérité. Pour que notre âme grandisse, et que cela se manifeste dans tout ce que nous sommes et dans tout ce que nous faisons, il faut se nourrir. De quoi ? de la Parole. Et se nourrir de la Parole de façon à grandir exige de la régularité, de la diversité, afin d'éviter les carences. Cela demande aussi de notre part de faire des choix, de rejeter la « junk food » spirituelle qui nous fait nous sentir bien mais qui dégrade notre santé spirituelle (mensonge, hypocrisie, jalousie, calomnies...). Il y a de l'intentionnalité dans ce style d'alimentation ! Une soif, une faim, un désir de laisser la Parole nous remplir.

Or cette nourriture est particulière, puisque la Parole est vivante, éternelle, inspirée par Dieu dans son écriture et dans notre lecture. Elle tonifie, apaise, corrige, façonne – guidée par la main sûre de l'Esprit qui nous travaille avec une précision chirurgicale. Même lorsque nous avons l'impression que nous n'avons pas reçu, que nous n'avons pas été « nourris », la Parole en nous fait son chemin.

*Comment la Parole m'a-t-elle nourri dernièrement ?*

*Quel obstacle principal me gêne pour mieux me nourrir de la Parole ?*

*« Désirez le lait pur de la Parole... » Seigneur, donne-moi faim et soif de ta Parole vivante et vivifiante !*

Florence Vancoillie - EEL de Toulouse

## Jour 13

### 1 Pierre 2.4-10

# L'Église comme lieu de transformation

Dans ce texte, l'apôtre Pierre nous parle de la relation entre le Christ, « la pierre vivante » et les chrétiens, « pierres vivantes » et ceci afin de construire « un temple spirituel ».

Jésus avait déjà demandé à Pierre de construire son Église sur le fondement de la déclaration de l'apôtre : « Tu es le Christ, le Fils du Dieu vivant » et c'est autour du témoignage de ce Christ que nous sommes appelés à construire l'Église. Celle-ci n'est pas un bâtiment, aussi beau soit-il, ni une organisation, aussi efficace soit-elle. C'est nous qui la formons dans la mesure où nous restons des témoins fidèles à celui qui la tient, qui en est la pierre angulaire et qui répond de sa solidité. La confiance que nous mettons dans cette pierre nous assure de ne pas être confondus, même si nous subissons le rejet comme le Christ l'a subi.

Nous sommes des pierres vivantes édifiées en maison spirituelle pour un sacerdoce saint et la mission de ce sacerdoce est « d'offrir des sacrifices spirituels » agréables à Dieu par Jésus-Christ. Cette mission est définie plus loin dans le texte par l'apôtre comme la proclamation et les louanges de celui qui nous a appelés des ténèbres à sa lumière (v.9).

Enfin, Pierre fait référence à un passage du livre du prophète Osée (2:25) où le Seigneur parle par la bouche du prophète à celui qui par son comportement était devenu « Lô-Ami, c'est-à-dire "pas mon peuple" ». Je dirai à Lo-Ammi : Tu es mon peuple ! Et il dira : Mon Dieu ! Ceci est notre appel et notre assurance.

- En politique, l'on parle de la « loi du sol » (le lieu de naissance) et de la « loi du sang » (la parenté) comme possibles fondements de la nationalité. Sur quoi repose notre appartenance à la « nation sainte » de notre texte ?
- Comment interpréter en pratique l'expression « sacrifices spirituels » ?

## Jour 14

### 2 Corinthiens 4.5-18

## Le témoignage comme lieu de transformation

Qui d'entre nous possédant un trésor chercherait à le mettre à l'abri dans un fragile vase de terre ? La Parole de Dieu est bien déroutante face à la logique humaine !

L'apôtre Paul prend cette image probablement pour renvoyer à ces lampes en poterie, fragiles et bon marché que l'on pouvait acheter dans n'importe quelle échoppe de Corinthe ; les chrétiens peuvent être comparés à ces lampes puisque dans leur corps fragile et mortel, ils portent une lumière incroyable et bouleversante, celle du Christ mort est ressuscité, victorieux sur toutes choses ! Alors peu importe que ces lampes soient fragiles, l'essentiel étant qu'elles laissent passer la lumière ! On attribue à Michel Audiard cette phrase que je trouve parlante « Heureux les fêlés car ils laissent passer la lumière ».

Et si l'apôtre Paul affirme que nous sommes des vases de terre pour porter cet admirable trésor, c'est qu'il connaît bien la nature humaine et cette propension à nous autoglorifier de ce que Dieu fait au travers de nous.

Ainsi Paul, par l'exemple de son ministère qui est un incessant triomphe de Dieu sur la faiblesse et la fragilité humaine, nous invite à vivre cette grâce qui se multiplie (elle ne s'additionne pas 😊) et qui a pour résultat ce poids éternel de gloire !

- Dans notre quotidien, prêchons-nous Christ en nous faisant serviteur de notre prochain ? (v.5)
- Quelles sont les « choses visibles et passagères » (v.18) de nos vies qui pourraient être une sorte d'éteignoir empêchant la lumière du Christ de briller au travers de nous ?
- Quel changement de regard pourrait nous faire considérer nos épreuves actuelles comme de « légères afflictions » (v.17) ?

## Semaine 2

# Pour aller plus loin

Comment Dieu a-t-il utilisé ces différents lieux de transformation pour vous façonner à l'image de Jésus-Christ ?

.....  
.....  
.....

Quels sont les lieux de transformation que vous avez tendance à négliger ?

.....  
.....

Pourquoi ?

.....  
.....  
.....

Que pouvez-vous faire pour que ça change ?

.....  
.....  
.....  
.....

### Ma prière

.....  
.....  
.....  
.....  
.....  
.....